

Evade Gobierno estatal abordar el caso

## Libera narco en NL a 7 de 13 plagiados

CHRISTIAN LARA

MONTERREY.- Ni la Administración del Gobernador Samuel García ni la Fiscalía de Nuevo León, a cargo de Pedro Arce, ofrecieron ayer un reporte oficial sobre los plagios masivos y las presuntas liberaciones de siete de 13 víctimas ocurridas ayer en la entidad.

Grupo REFORMA reveló el jueves los secuestros masivos de familias, incluidos menores de edad, y que las autoridades han manejado con hermetismo.

El primer caso se registró la madrugada del pasado sábado, cuando hombres armados irrumpieron en una casa de la Colonia Villas de Carrizalejo, en Ciénega de Flores, donde plagiaron a un padre de familia, a su esposa, a sus dos hijos varones y a la pareja de uno de ellos.

Después, la noche del miércoles, un comando secuestró a al menos ocho personas de sus viviendas en las comunidades vecinas de Los Villarreales y Los Morales, en Salinas Victoria.

Ayer, las fuentes estatales aseguraron que los criminales liberaron a siete víctimas durante el jueves, no obstante, no aclararon si se trataba de secuestrados en Salinas Victoria o Ciénega de Flores.

Fuentes del Gobierno es-

Repiten criminales modus operandi de 'levantón' masivo

ocurrido en Culiacán tatal afirmaron que las personas secuestradas de tres diferentes familias fueron 13 en total y no 17 como se había reportado inicialmente.

De manera extraoficial, los informantes aseguraron que faltan otras seis personas por localizar, pero hasta la noche de ayer, la Fiscalía General de Justicia no había confirmado la información todavía.

Las fuentes señalaron que van varias semanas con reportes de personas privadas de su libertad en esos municipios y, aunque en general su destino ha sido incierto, hay testimonios de que algunas fueron liberadas.

La semana pasada, en un modus operandi similar, grupos del crimen organizado plagiaron en Sinaloa a 66 integrantes de familias, incluidos niños, en Culiacán y Mazatlán, de los cuales 58 fueron liberados por los criminales el fin de semana y falta por localizar a otros ocho. En este caso, aunque se desplegó un importante número de efectivos militares y de la Guardia Nacional, no se reportaron detenidos y las víctimas fueron liberadas por sus captores, sin embargo, ayer en Nuevo León no se reportó refuerzo militar.

#### SE EXTIENDE VIOLENCIA

En otro hecho, la oleada de inseguridad en Nuevo León afectó ayer también a un grupo de canadienses que sufrió por horas la privación de la libertad de uno de sus integrantes y al que le robaron en la Carretera a Saltillo cuatro de sus cinco camionetas y otras pertenencias.

Los extranjeros se dirigían a una comunidad de Durango, de acuerdo con información oficial revelada ayer tras horas de versiones extraoficiales.

El Grupo de Coordinación para la Seguridad de Nuevo León, señaló que el reporte oficial del hecho se dio a las 15:00 horas del jueves, lo que activó un operativo de búsqueda con Coahuila.



Página: 2





■Policías Ministeriales de Nuevo León realizaron pesquisas el pasado jueves en el municipio de Salinas Victoria.



Cercanos de las personas plagiadas difundieron imágenes de una de las familias secuestradas.



 $737 \text{ cm}^2$ 

Página: 1, 7

1/3

### Registran en México 129 linchamientos en cuatro años

Desconfianza en autoridades lleva a tomar la justicia en las manos: expertos

#### MARÍA CABADAS Y ALELHÍ SALGADO

-nacion@eluniversal.com.mx

En México se han documentado 129 linchamientos y 694 intentos de ajusticiamiento por propia mano en los últimos cuatro años, de acuerdo con la organización civil Causa en Común.

Indica que en 2020 se reportaron 39 casos con muerte del supuesto infractor y con el mayor número están Puebla, Estado de México y Oaxaca. En 2021 hubo 42; en 2022 se registraron 29, mientras que en 2023 la cifra se redujo a 19.

Especialistas aseguran que son la incompetencia de las autoridades y la desconfianza hacia ellas las que detonan esta violencia colectiva.

| NACIÓN | A7

# En cuatro años, 823 casos de justicia por propia mano

**De acuerdo con Causa en Común, 129 casos terminaron en linchamiento;** la falta de actuar de autoridades y la desconfianza hacia ellas detona la violencia colectiva, coinciden especia<u>listas</u>

#### MARIA CABADAS Y ALHELÍ SALGADO

—nacion@eluniversal.com.mx

En los últimos cuatro años, en México se han documentado al menos 129 linchamientos y 694 intentos de ajusticiamiento por propia mano, de acuerdo con la organización civil Causa en Común.

Con base en ejercicios de recopilación de notas periodísticas, Causa en Común refiere que tan solo en el último año, 2023, ocurrieron 19 casos de linchamiento y 129 intentos.

De acuerdo con académicos y especialistas en seguridad existe una invisibilización del fenómeno del linchamientos porque sólo se conoce cuando surge un caso mediático, como el ocurrido el Jueves Santo en Taxco, Guerrero, por el secuestro y asesinato de Camila, una niña de ocho años de edad.

Señalan que la situación es la misma, la incompetencia de las autoridades locales, la misma desconfianza hacia la autoridad, y la impunidad son factores que detonan esta violencia colectiva.

"Hay por ahí algunas métricas, algunas estadísticas, pero más bien las han levantado medios de comunicación con base en registros periodísticos. Con relación al gobierno no recuerdo una como tal, porque lo que hace es evidenciar la falta de autoridad para poder realizar la impartición de justicia", dice David Saucedo, experto en materia de seguridad.

Causa en Común que dirige María Elena Morera, refiere que en 2020 se reportaron 39 casos de linchamiento con muerte del supuesto infractor, con el mayor número de casos en Puebla, Estado de México y Oaxaca; en 2021, hubo 42; en 2022, se registraron 29: mientras que en 2023 la cifra redujo a 19.

La ONG dice que Guerrero, Puebla, Estado de México, Michoacán, Veracruz y Oaxaca, son las entidades donde más se han registrado estos casos, y en muchos de ellos, los linchados mueren quemados.

Para hacer su registro y documentar estos casos, Causa en Común, define al linchamiento como "la agresión física cometida por un grupo, turba o multitud contra una persona que provoca su muerte" y el intento de linchamiento ocurre cuando esa multitud no logra provocar la muerte del presunto agresor o infractor.



Página: 1, 7

 $737 \text{ cm}^2$ 

El Universal Sección: Portada, Nación 2024-03-30 03:16:02

"El quemarlos todavía con vida viene de un origen prehispánico para exorcizar demonios, para poder quitar el mal. Entonces, son parte de ritos que se trasladan de manera macabra al siglo actual", menciona Saucedo.

El especialista en seguridad destaca que con las pocas métricas que se conoce, ha habido un incremento en los linchamientos, por la falta se seguridad pública y de procuración de justicia, la gente enardece.

"Existe una ausencia notable de cuerpos de seguridad pública y un deficiente esquema de procuración. Normalmente hay pocas detenciones en varios ilícitos, como en el caso de los linchamientos. También tenemos una operación de grupos de crimen organizado que ya no sólo se dedican al trasiego, al narcomenudeo, sino a cobrar un impuesto a la ciudadanía mediante la extorsión", expone.

Al respecto, Francisco Rivas, director del Observatorio Nacional Ciudadano (OCN), enfatiza que detrás de un linchamiento existe un Estado incapaz de garantizar el funcionamiento de la justicia. Es decir, quienes lo llevan a cabo no se sienten respaldados por la autoridad y por ello optan por una venganza multitudinaria y, al final, por este mismo motivo confían en que no pasará nada tras estas acciones dolosas: "Se sienten tutelados porque la justicia tampoco funcionará para ellos", dice.

El también licenciado en sicología por la Universidad Autónoma de Baja California, explica que en México no existe la certeza del castigo debido a las fallas en el sistema judicial, hecho por el que la mal llamada "justicia por propia mano", no es un hecho extraordinario.

"Existe 100% de impunidad y en un país como el nuestro, donde ocurren tantos delitos, que se mantienen en la impunidad, existe esta respuesta violenta que a su vez es motivada porque las autoridades no hacen su trabajo", detalla Rivas Rodríguez.

En tanto, el vicepresidente del Colegio Nacional de Abogados, Julio Jiménez Martínez, asegura que cada día hay un mayor deterioro del tejido social del país. "Los sectores vulnerables principalmente son los que están más expuestos a los altos índices de violencia, de impunidad, de incapacidad, simulación y, por qué no, hasta de corrupción por parte de autoridades que se han vuelto poco sensibles", señala.

"Los niños finalmente son el futuro de nuestra nación; en donde no hay futuro, no hay certeza, no hay seguridad, no hay respeto por la infancia. Ante este incidente que se presentó, esta muerte de la niña Camila en Taxco, Guerrero, el acto de ejecución, tomar la justicia por propia mano, fue muestra de que actualmente se actúa conforme a la Ley del Talión, ojo por ojo y diente por diente", apunta.

Asimismo, el profesor del Departamento de Relaciones Internacionales y Ciencia Política de la Universidad de las Américas, campus Puebla, Gerardo Rodríguez, externa que los linchamientos son a causa principalmente de delitos como el secuestro y el infanticidio.

"Este fenómeno es un reflejo del hartazgo frente a la impunidad rampante que hay en varias regiones del país, donde no llega la autoridad, hay incapacidad de las autoridades para castigar estos delitos, Lo estamos viendo cuando hay una afectación a menores de edad". comenta.

#### **REGISTROS DE EJECUCIONES**

Regularmente la justicia de propia mano se lleva a cabo cuando delincuentes cometen secuestro o infanticidio.

En 2020.

Causa en Común reportó 39 casos de linchamiento

en 2020,

Causa en Común reportó 39 casos de linchamiento

en 2021,

el registro fue de 42 casos.

En 2022,

ocurrieron 29 casos.

En 2023.

la cifra se redujo a 19.

Fuente: Causa en Común



#### SEIS ESTADOS CONCENTRAN LA VIOLENCIA CONTRA PRESUNTOS DELINCUENTES

Guerrero, Puebla, Estado de México, Michoacán, Veracruz y Oaxaca, las entidades donde más se han ejecutado a personas que cometen algún crimen.

Habitantes de Taxco enardecen por el asesinato de Camila y linchan a presuntos responsables.



#### **EJECUCIONES**

se registraron en 2020 con la muerte del supuesto infractor.

Página: 1, 7

de linchamiento se registraron en los últimos cuatro años.



**EL UNIVERSAL** 

#### DAVID SAUCEDO

Experto en seguridad

'Existe una ausencia notable de cuerbos de seguridad y un deficiente esquema de procuración. Normalmente hay pocas detenciones"



#### JULIO JIMÉNEZ

Vicepresidente del Colegio Nacional de Abogados

Los sectores vulnerables son los que están más expuestos a los altos indices de violencia e impunidad"



#### FRANCISCO RIVAS

Director del Observatorio Nacional Ciudadano

"Existe 100% de impunidad y en un país como el nuestro donde ocurren tantos delitos, existe esta respuesta violenta"



#### **GERARDO RODRÍGUEZ**

Académico de la Universidad de las Américas, Puebla

Este fenómeno es un refleio del hartazgo frente a la impunidad rampante que hay en varias regiones del país'



Página: 5, 28

## Se han decomisado 49 mil armas de fuego en este sexenio

- Además, 200 mil cargadores, 3 mil granadas y millones de cartuchos útiles
- De EU proviene 75%; la mitad de este contrabando llega desde Texas
- El gobierno de Biden interceptó
   4 mil piezas que iban hacia el sur
- Frenar el tráfico ilegal es uno de los temas centrales en juntas bilaterales

EMIR OLIVARES Y GUSTAVO CASTILLO / P 5

# Al 5 de marzo, suman 48 mil 965 armas incautadas por el gobierno de AMLO

EMIR OLIVARES
Y GUSTAVO CASTILLO

En lo que va del sexenio, las autoridades mexicanas han asegurado 48 mil 965 armas de fuego que ingresaron de manera ilegal al país. Los datos más recientes (al 5 de marzo pasado) revelan además que se han decomisado 199 mil 921 cargadores, 3 mil 245 granadas y más de 19 millones de cartuchos.

El presidente Andrés Manuel Ló-

pez Óbrador ha señalado que de las casi 50 mil armas de alto poder decomisadas por su gobierno, 75 por ciento provienen de contrabando desde Estados Unidos, y la mitad de ese porcentaje ingresan ilegalmente desde Texas.

En tanto, en un reporte presentado en junio del año pasado, el gobierno de Estados Unidos detalló que –por medio de dos operaciones puestas en marcha durante la admi-

nistración de Joe Biden debido a las negociaciones con su homólogo López Obrador– ha logrado incautar casi 4 mil armas que tenían como fin su ingreso a México.

El gobierno de López Obrador ha puesto especial énfasis en el combate al tráfico de armas desde Estados Unidos a territorio nacional, pues terminan en poder de las bandas del crimen organizado.





La Jornada Sección: Al Cierre, Política 2024-03-30 03:45:23

 $324 \text{ cm}^2$ 

Página: 5, 28

2/2

De ahi que en las reuniones bilaterales de seguridad se haya colocado el tema como elemento central de las negociaciones, y los representantes de la Casa Blanca hayan reconocido la necesidad de evitar que desde su país se cometa el contrabando de este arsenal. Los dos gobiernos consideran que contrarrestar el envío de armas a México es pieza clave en el combate al tráfico de drogas, como el fentanilo, que afectan a la sociedad estadunidense.

Del lado mexicano, el desglose por año en lo que va del sexenio de López Obrador sobre incautaciones de armamento es el siguiente, de acuerdo con los reportes del gabinete de seguridad:

En diciembre de 2018 (al inicio del actual gobierno) se decomisaron 479 armas, en 2019 fueron 7 mil 970, en 2020 se alcanzaron aseguramientos por 10 mil 36 piezas y en 2021 fueron 7 mil 624.

Para la segunda mitad de la administración se incautaron 10 mil 85 armas en 2022; el año pasado fue el de mayor cantidad, con 11 mil 112, en tanto que del 1º de enero al 5 de marzo de 2024 se han decomisado mil 659.

En tanto, en el informe presentado en junio de 2023 por la Casa Blanca, se dio a conocer que como parte de la llamada Operación Southbound (de Norte a Sur), en la que participan diversas instancias de seguridad de Estados Unidos coordinadas por el Departamento de Justicia, en la primera mitad del año fiscal 2023 se incautaron casi 2 mil armas de fuego, un incremento de 65.8 por ciento respecto al mismo periodo del año fiscal 2022, así como más de 80 mil cartuchos de municiones.

Además, desde la creación de la Operación Without a Trace (Sin Rastro) del Departamento de Estado y otras instancias, como la Agencia de Alcohol, Tabaco, Armas de Fuego y Explosivos, se reportan 700 arrestos de traficantes de arsenal, así como el aseguramiento de más de mil 900 armas y más de 850 mil cartuchos de municiones.







#### #ALICIABÁRCENA

## Calma tensión AMLO-Milei

#### DESMIENTE EXPULSIÓN DE PERSONAL DE LA EMBAJADA ARGENTINA

#### POR IVÁN EVAIR SALDAÑA

Frente al pleito de insultos y críticas entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Javier Milei, entró a meter paz la canciller de México, Alicia Bárcena Ibarra.

La representante de la diplomacia mexicana conversó ayer con su par argentina y refrendaron que la relación bilateral es sólida, con respeto mutuo y cooperación, a fin de desmentir rumores de un eventual conflicto diplomático.

"Tuve una grata conversación con la Ministra de Argentina @DianaMondino donde afirmamos nuestra relación bilateral de cooperación y mutuo respeto. Posición confirmada @EmbaMexAr. Lamento que el portal distorsione la realidad con afirmaciones erróneas", publicó Bárcena en la red social X.

Esto luego de que un sitio argentino publicó la nota encabezada "Bárcena quiere imitar a Petro y echar a los diplomáticos de Milei, pero AMLO la frena", después de que en días pasados el argentino llamó "ignorante" a su par mexicano, y en respuesta, el tabasqueño cuestionó el jueves por qué los argentinos "votaron por alguien que no está exacto".

La Embajada de México en Argentina también publicó que desmiente enfáticamente el artículo. "Negamos tales afirmaciones, la relación entre México y Argentina es sólida, basada en el respeto mutuo y la cooperación bilateral".



AÑOS DE RELACIONES BILATERALES CUMPLEN MÉXICO Y ARGENTINA.





 En 2018, Milei visitó México y criticó duramente a AMLO, entonces presidente electo.



 López Obrador cuestionó al argentino desde que era candidato presidencial.



• La ministra de Exterior argentina dijo que las opiniones de los presidentes no suponen ruptura de ninguna relación.



**ELHERALDO** 

FOTO: ALFREDO PELCASTRE



• DIPLOMACIA. La canciller dialogó con su par argentina y refrendaron la "sólida" relación bilateral.



\*HI Sol de México



TAXCO. Familiares, amigos y compañeros de escuela, quienes portaban globos blancos, despidieron a Camila, la menor de ocho años cuyo secuestro y asesinato desató el linchamiento de tres personas. Ayer, la Fiscalía General del Estado anunció la detención de José N, implicado en el feminicidio de la menor de edad. Pág. 5



#### LA SEPULTAN EN MINAS VIEJAS

### Claman justicia en sepelio de Camila

Sus compañeros
de la escuela
primaria Niño
Artillero, donde
cursaba el
segundo año, se
sumaron al
cortejo

#HI Solde México

ALDO CANEDO Y JUAN

MANUEL MOLINA

El Sol de Acapulco

AXCO. Entre gritos de justicia, familiares, amigos y compañeros de escuela, quienes portaban globos blancos, le dieron el último adiós a Camila, la menor de ocho años que fue secuestrada y asesinada en el municipio de Taxco, Guerrero. Mientras, la Fiscalía General del Estado (FGE) de Guerrero anunció la detención de José N, implicado en el feminicidio de la menor de edad.

El cuerpo de Camila fue llevado a un velatorio de ese municipio, a donde acudieron sus familiares y donde se sumaron integrantes de la banda de guerra de la escuela en la que acudía, para rendirle un homenaje.

Posteriormente, el cuerpo de la niña fue llevado al panteón Minas Viejas, ubicado a la salida a Iguala, el cual se convirtió en su última morada.

Los amigos de Camila, quien cursaba el segundo año en la primaria Niño Artillero, de Taxco de Alarcón, participaron en el cortejo fúnebre.

Previamente se realizó un pase de lista para recordarla y sus amigos depositaron sobre su ataúd una rosa blanca.

La menor fue asesinada por estrangulamiento, de acuerdo con información de la Fiscalía, luego de que el pasado miércoles fue a jugar a la casa de una amiga.

La tarde del pasado jueves, habitantes de Taxco hicieron justicia por su propia mano en contra de un grupo de personas presuntamente involucradas en el asesinato de la menor.

El grupo de habitantes irrumpió en el domicilio donde Camila fue privada de la vida y sacó a dos hombres y una mujer, a quienes golpearon.

La mujer, identificada como Ana, perdió la vida más tarde a causa de los golpes, mientras que las otras dos personas se encuentran hospitalizadas.

Mediante un comunicado, la FGE dio a conocer el cumplimiento de la orden de aprehensión en contra de José N, presunto responsable del homicidio de Camila.

Para Daniel Gómez-Tagle, consultor especializado en equipo policial y militar, los policías municipales encargados de custodiar a la presunta responsable del secuestro y feminicidio de la niña Camila carecían de preparación y equipo para contener el linchamiento que se llevó a cabo.

El especialista explicó a
El Sol de México que los cuerpos policiales municipales como el de Taxco de Alarcón padecen de ambigüedades en los protocolos, falta de claridad respecto a la diferencia entre uso de la fuerza y violencia; además de falta de personal y equipo, En octubre de 2022, el presidente municipal de Taxco, Mario Figueroa Mundo, informó que la ciudad solo contaba con 32 policías locales y tenía un déficit de 300 agentes para brindar seguridad a la comunidad.

Marisol, originaria de Taxco, dijo que la violencia en el territorio vive niveles iné-

ditos. "Considero que ha crecido la criminalidad en Taxco, incluso más que cuando estaba la guerra contra el narco".

#### **CARENCIA**

#HI Sol de México

#### **LOS POLICÍAS**

municipales carecen de preparación y equipo para contener un linchamiento dice Daniel Gómez-Tagle. especialista en seguridad

**AGENTES** policiacos era el déficit de Taxco en 2022, dijo ese año el alcalde Mario Figueroa Mundo



#### MARISOL

originaria de TAXCO
"La criminalidad
en Taxco crece,
incluso más que
con la guerra
contra el narco"





